

Inauguration du Collège Joséphine Baker

Mardi 27 janvier 2026 à 10h30

Sallaumines – Canton d'Avion

Monsieur le Maire,
Monsieur le Directeur académique,
Monsieur le Principal,
Chers élèves,
Chers parents,
Mesdames et Messieurs les conseillers départementaux, les élus du conseil municipal
et du territoire
Mesdames et messieurs des différents services départementaux
Mesdames et Messieurs Architecte, Maitre d'œuvres, entreprises
Mesdames, Messieurs,

Aujourd'hui, à Sallaumines, nous ne faisons pas qu'inaugurer un collège. Nous posons ensemble un acte politique fort. Un acte qui dit clairement ce que nous sommes et ce que nous voulons pour notre territoire : un Département qui n'abandonne aucun territoire, qui n'abandonne aucune jeunesse, et qui fait de l'Education une priorité absolue.

Le Bassin Minier a longtemps été regardé comme un territoire en difficulté, parfois même comme un territoire relégué.

Ici vivent des familles, des jeunes, des enseignants, des agents publics... qui n'aspirent qu'à une chose : les mêmes droits, les mêmes chances, les mêmes perspectives qu'ailleurs. Face aux fractures territoriales, face aux inégalités sociales, il y a deux options : la résignation ou l'action.

Construire un collège, ce n'est jamais neutre. C'est un choix budgétaire, un choix d'aménagement du territoire, un choix de société.

Quand certains parlent de coûts, nous parlons d'investissement.

Quand certains raisonnent à court terme, nous agissons pour le temps long.

Parce que l'éducation est le premier levier de l'émancipation, le premier rempart contre les déterminismes sociaux, le premier outil de justice sociale. Or, aux contraintes budgétaires que subissent les Départements de France, s'ajoute le nombre de collèges métalliques hérités dans le cadre de la décentralisation et qu'il est essentiel de rénover.

Malgré tout, le Département du Pas-de-Calais assume pleinement sa compétence sur les collèges : la construction, rénovation et entretien des collèges, une restauration scolaire de qualité et des personnels compétents et très dévoués ATTEE au service public de l'éducation. Nous allons bien au-delà de nos missions, avec une politique complémentaire et volontariste comme le partenariat éducatif.

Le collège Joséphine Baker est un établissement moderne, performant et exemplaire en matière de développement durable. Un symbole qui dit que tous les territoires ont droit à la même exigence architecturale, à la même qualité d'équipement, à la même

ambition que tous les autres. L'égalité des chances ne peut pas être une égalité au rabais. Elle doit être une égalité réelle, visible, tangible.

La solidarité territoriale n'est pas qu'un slogan, C'est une ligne de conduite.

Notre rôle, en tant que Département, est clair : corriger les inégalités, rééquilibrer les territoires, soutenir ceux qui en ont le plus besoin. Ce collège, ici à Sallaumines, est une réponse directe aux fractures territoriales. Il dit à chaque famille, à chaque jeune : « votre réussite compte autant que celle de n'importe quel autre élève du département ». C'est cela, la justice territoriale. Et c'est cela, notre responsabilité politique.

Choisir Joséphine Baker comme nom de ce collège, Monsieur le Principal, c'est tout d'abord un juste rééquilibrage de l'égalité femme/homme des noms donnés à nos 125 collèges. (115 portent le nom d'hommes et 10 noms de femmes).

Joséphine Baker, femme libre, artiste engagée, résistante, elle a fait de sa vie un combat pour la dignité humaine.

Joséphine Baker, c'est le refus de la haine et du repli. C'est le combat pour l'égalité, la dignité et la liberté. C'est la preuve que l'engagement individuel peut faire avancer la République.

À l'heure où certains cherchent à opposer, à exclure ou à diviser, ce nom rappelle que la République est une et indivisible, et qu'elle se construit par l'ouverture, la solidarité et le courage.

Je veux remercier l'ensemble des acteurs qui ont rendu ce projet possible : Services départementaux : DIMMO/MDADT/DEC, architecte, entreprises, les partenaires institutionnels... Mes remerciements s'adressent également aux membres de la communauté éducative et je salue le travail engagé et le sérieux de nos agents ATTEE dans votre collège. Et je souhaiterais aujourd'hui mettre à l'honneur Monsieur Petit Gilles, chef de projet du service grand travaux qui partira à la retraite prochainement. Son premier collège a été la restructuration du collège de Lumbres et il lui tenait particulièrement à cœur de terminer la reconstruction de Sallaumines avant sa retraite.

Sans oublier nos élus départementaux : Blandine Drain, Vice-Présidente en charge des collèges et des politiques éducatives, Jean-Marc Tellier et Audrey Desmarai, Conseillers départementaux du canton qui ont suivi de près les différentes phases du chantier.

Mais je veux surtout saluer l'engagement de celles et ceux qui font vivre l'action publique au quotidien. Les conditions matérielles dignes d'un enseignement sont indispensables, mais l'âme d'un collège nous le devons avant tout à la communauté éducative qui la fait vivre, respirer et exister grâce à l'humanité déployée.

Car derrière chaque projet, il y a du travail, de la conviction et un sens profond de l'intérêt général.

Le collège Joséphine Baker est un marqueur, un marqueur de notre vision politique, celle d'un Département protecteur, solidaire, ambitieux pour sa jeunesse.

Nous continuerons à investir dans l'école, dans les collèges, dans les territoires qui en ont besoin. Parce que c'est notre devoir. Parce que c'est notre responsabilité. Parce que c'est notre choix politique.

Vive les collégiens de Sallaumines !

Vive l'École de la République !

Et vive la République !

Je vous remercie.